



**Tourisme** A Bellegarde, l'hiver 2022-2023 se boucle avec un important déficit. Mais l'été a été satisfaisant. >> 31



**Pierre-Yves Maillard élu dès le premier tour**  
Vaud fait rarissime dans le canton de Vaud, le conseiller national Pierre-Yves Maillard (ps) a été élu au premier tour au Conseil des Etats. Le PLR Pascal Broulis finit en deuxième position. >> 32

# RÉGIONS

21  
LA LIBERTÉ  
LUNDI 23 OCTOBRE 2023

Les démocrates du centre prennent leur revanche. Nicolas Kolly évince Ursula Schneider Schüttel

## Le climat a changé, l'UDC a gagné

<< MAGALIE GOUMAZ

**Conseil national** >> Il y a quatre ans, le climat avait porté pour la première fois un vert fribourgeois au Conseil national. Avec trois sièges sur sept, la gauche sortait gagnante du scrutin. Mais hier, les électeurs en ont décidé autrement. C'est la tornade UDC qui a déferlé sur le canton. Le parti récupère son deuxième siège, qui sera occupé par le député sarinois Nicolas Kolly au détriment de la socialiste moratoise Ursula Schneider Schüttel, non réélue.

Avec 25,8% des voix (+5,6 points), l'UDC redevient également la première force politique du canton de Fribourg à l'aune des résultats aux élections fédérales. Un score sans appel, fêté par les sonneurs de cloches présents devant l'Hôtel cantonal. Président de la section fribourgeoise, Christophe Blaumann parle d'un «juste retour des choses».

Les préoccupations des électeurs ont en tout cas servi sa cause. Afflux de migrants en Europe, menaces d'attentats, conflits en Ukraine et au Proche-Orient ont fait souffler le vent dans les ailes de l'UDC. «Notre initiative contre une Suisse à dix millions d'habitants est critiquée de partout. Mais je remarque sur le terrain que les gens la signent!» relève Gabriel Kolly, chef de campagne.

Résultat des courses, l'UDC s'impose dans tous les districts, sauf en Sarine où le PS reste la première force. Elle s'offre même le luxe, en ville de Fribourg, de doubler le score du Parti libéral-radical. Sa liste principale a convaincu 12,3% de l'électorat, contre 6,9 pour le PLR dans la capitale fribourgeoise.

Cerise sur le gâteau, le conseiller national glânois Pierre-André Page est le meilleur élu du canton de Fribourg. Il l'était déjà en 2019, avec 20 924 suffrages. Mais ce dimanche, il en a ajouté plus de 10 000.

### Le Centre se redresse

Du côté des gagnants de cette journée électorale, le Centre retrouve des couleurs. Il frise les 20%, près de 2,1 points de plus qu'il y a quatre ans. Et pour une fois, il n'a pas eu besoin de se reposer sur ses alliés, le Parti vert libéral ayant chuté de 5,4% à 3,7%. Christine Bulliard-Marbach et Marie-France Roth Pasquier sont ainsi réélues avec les honneurs. Pourtant porté par les voix paysannes, le Sarinois Dominique Zamfing termine loin derrière le duo féminin, même dans son district.

A gauche, c'est la soupe à la grimace. Thomas Gremaud, président du

### ÉLUS AU CONSEIL NATIONAL

#### RÉSULTATS



Participation  
45,40%



Valérie  
PILLER  
CARRARD  
PS  
24 923  
suffrages



Christine  
BULLIARD-  
MARBACH  
Le Centre  
21 186  
suffrages



Gerhard  
ANDREY  
Les Verts  
18 759  
suffrages



Pierre-André  
PAGE  
UDC  
31 145  
suffrages



Nicolas  
KOLLY  
UDC  
23 307  
suffrages



Marie-France  
ROTH  
PASQUIER  
Le Centre  
19 118  
suffrages



Nadine  
GOBET  
PLR  
17 208  
suffrages



Infographie: La Liberté / F. Cerouter | Source: Etat de Fribourg | Photos: Jean-Baptiste Morel, DR

Parti socialiste fribourgeois, parle d'«une journée compliquée». Et c'est peu dire. La sortante Valérie Piller Carrard réalise un bon score personnel. Elle est même la deuxième mieux élue des sept. Mais elle sera dorénavant seule à siéger à Berne. La conseillère nationale Ursula Schneider Schüttel laisse son siège à l'UDC.

### La chute des alliés

Ironie de l'histoire, le PS n'enregistre pas une chute spectaculaire. Il passe de 21,2% des voix à 20,6% mais maintient ses positions dans les zones plus urbaines. En cédant un siège, il paie le prix du recul de l'ensemble de la gauche. Les écologistes passent de 12,5% à 11,8%, le Centre gauche-PCS de 3,2 à 2,5%. Thomas Gremaud parle ainsi d'une défaite de «l'ensemble de la gauche».

### «L'électorat de gauche est plus jeune, plus volatil et plus difficile à mobiliser»

Bettina Beer

Coprésidente des Verts, Bettina Beer fait remarquer que son parti réalise tout de même le deuxième meilleur résultat de son histoire. Gerhard Andrey est ainsi réélu, même si la vague a reflé. «L'électorat de gauche est plus jeune, plus volatil et plus difficile à mobiliser», constate la coprésidente. Les mines défaites observées dimanche montrent que même si le parti s'attendait à un recul, il espérait mieux.

Le Parti libéral-radical est l'autre perdant du jour. Sans surprise, Nadine Gobet succède à Jacques Bourgeois, qui va bientôt faire ses adieux à la Berne fédérale. Mais malgré une campagne intense, elle progresse peu en termes de suffrages personnels par rapport à 2019 (17 208 voix contre 16 146). Il faut dire que la liste manquait de personnalités fortes, capables de ramener des voix au-delà de leur cercle respectif. Au niveau suisse, le parti est aussi pointé du doigt dans la débâcle de Credit Suisse.

Et à la fin, c'est l'UDC qui gagne. >>

### COMMENTAIRE

### Le PS est devenu le nouveau PDC

Des thèmes porteurs, une liste solide, une dynamique positive: le succès de l'UDC n'est pas une surprise. Par contre, il interroge sur l'incapacité de la gauche à se faire entendre et sur la lente érosion du Parti socialiste depuis 2011, année où il était à son apogée. Le PS serait-il le nouveau PDC?

Le parti limite la casse en termes de pourcentage des suffrages. Mais ce dimanche, c'est bien lui qui a perdu un siège, alors qu'il en occupait au moins deux depuis 1999. Cette nouvelle déconvenue survient après sa défaite lors de l'élection complémentaire au Conseil des Etats en 2021 et celle au Gouvernement fribourgeois où le parti à la rose fait actuellement jeu égal avec les Verts, avec un seul représentant.

Les priorités du moment devaient pourtant lui profiter. La question du pouvoir d'achat s'est en effet imposée dans la campagne et le PS a un catalogue de propositions sous le coude pour contenir les loyers, baisser les primes d'assurance-maladie, améliorer les rentes.

Mais il manque dans le canton de personnalités pour porter la cause comme un Pierre-Yves Maillard sait le faire dans le canton de Vaud. Après les Berset-Levrat-Steiert, la nouvelle génération n'est pas encore mûre tandis que les «anciens» peinent à mobiliser les troupes.

En attendant ce sont les solutions proposées par l'UDC pour résoudre tous ces problèmes qui ont convaincu. C'est-à-dire limiter la population à 10 millions d'habitants en fermant les frontières si besoin. Et tant pis si l'initiative est inapplicable, comme l'était celle contre l'immigration de masse. >> MAGALIE GOUMAZ

PUBLICITÉ



**Mini-Migros: le plus grand mini-magasin de Suisse.**

**MIGROS**



**19 – 28 octobre 2023**  
**Avry Centre, Matran**  
Pour les enfants de 4 à 12 ans.

En savoir plus:  
famigros.ch/mini-migros



